

GAZETA DE MADRID

MEMORIAS
MUNICIPALES
MADRID

DEL LUNES 6 DE JULIO DE 1812.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Washington 15 de abril.

CAMARA DE LOS REPRESENTANTES.

Mr. Wright, á nombre de la comision encargada de exáminar el proyecto de Mr. Eduardo Clarke sobre un nuevo modo de defender los puertos con fuertes hechos de lodo ó cieno, presentó un informe, en que dice la comision que por solo el modelo no se puede juzgar del efecto sin experimentarlo antes. En consecuencia la comision propone que se autorice al secretario de la marina para que haga los ensayos y experimentos conducentes; y así se adoptó.

El famoso gefe de los miratas Holkar murió el 27 de octubre último en Bhanpouvak.

Las cartas que hemos recibido de la Isla de Francia dicen que los naturales han asesinado á dos cipayos y á varios marineros ingleses, de cuyas resultas el gobernador ingles ha publicado una proclama, mandando que saigan de la isla todos los habitantes que no hayan prestado juramento de fidelidad.

DINAMARCA.

Copenhague 12 de mayo.

El 1.º de este mes se avistaron desde Skagen un navío almirante, otros tres navíos de línea y un brick, todos con direccion al Cattegat.

El 9 se oyeron muchos cañonazos hácia el norte de Elsenaur.

Del 15.

Un cúter ingles que vino á anclar el 30 de abril cerca de Haudsvig-Orde, y que habia desembarcado 14 hombres, ha tenido que huir precipitadamente.

Se han avistado tres navíos ingleses en las aguas de Forsmindegil.

El 9 de este mes un brick ingles intentó apoderarse de unos barcos mercantes en la rada de Flastrand; pero estos se guarecieron baxo cañon del castillo de Get, y el brick tuvo que alejarse, y abandonar su proyecto.

Hasta ahora no se ha visto ningun navío ingles en el Belt.

PRUSIA.

Berlin 16 de mayo.

S. M. ha nombrado al señor coronel Brau-

chitch, que ha estado hasta ahora haciendo veces de comandante de esta capital, gefe de la gendarmería que se está organizando.

El general de division frances Destolles ha sido nombrado comandante del pais situado entre el Oder y el Vistula. Tiene su cuartel general en Posen.

El regimiento que fue del Príncipe de Orange ha sido disuelto. Créese que S. M. sacará muy pronto para Glogau ó para Breslau.

Del 19.

Ha llegado aquí un personaje de distincion, el qual ha pasado por Postdam, y viaja baxo el nombre de edecan del Rei de Nápoles. Hoi ha salido para Custrin.

El 25 del corriente se venderá en esta capital una porcion considerable de géneros coloniales confiscados, cuyos dueños no habian pagado el impuesto continental.

GALLITZIA.

Lemberg 1.º de mayo.

Hoi han pasado por esta ciudad dos batallones del regimiento de Ligne, otros dos del regimiento de Kollulinski, y una compañía de minadores.

AUSTRIA.

Viena 14 de mayo.

Ha empezado á subir aquí el precio de todos los géneros coloniales, porque se presume con algun fundamento que por causa de las circunstancias se prohibirá enteramente su introduccion en toda la monarquía austriaca, ó que á lo menos estarán sujetos á muchas restricciones.

Dícese que el gobierno ha prohibido una obra publicada poco tiempo hace sobre la constitucion de Hungría.

Del 15.

El Emperador ha aceptado la oferta que le han hecho los estados de Hungría de dar un millon de medidas de trigo y 1.500⁰ de cebada.

Dícese que el gobierno ha hecho un convenio con la Baviera, en virtud del qual esta última suministrará las carnes necesarias á las tropas austriacas que hai actualmente en Gallitzia.

Dresde 15 de mayo.

En el día se trabaja muy poco en la demolición de las fortificaciones de esta capital; pero como esta operación estaba ya muy adelantada el año pasado, han quedado excelentes y espaciosos sitios para plazas públicas ó para otros objetos. Se continúa trabajando con actividad en las obras de la fortaleza de Torgan, adonde llegan continuamente por el río barcos cargados de piedra para las obras.

Se ha construido aquí un puente de barcas sobre el Elba, un poco mas arriba de donde está el de piedra.

La semana pasada se vió en varios parages del Elba, hacia la parte superior de la ciudad, un anfibio que se cree sea un perro marino. Se le dispararon varios escopetazos; pero no se consiguió matarle. No es esta la primera vez que semejante anfibio se dexa ver en estos alrededores, pues á fines del siglo XVII se cogió uno cerca de esta ciudad.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 20 de mayo.

Anoche llegó á esta ciudad S. A. el duque Pio de Baviera.

Segun todas las apariencias este año serán mas concurridos que nunca los baños de Baden y de Pirmont. En Baden se ha construido un magnífico salon, donde los extranjeros podrán reunirse, y gozarán de toda especie de diversiones. S. M. el Rei de Baviera y otros personajes han tomado ya casa.

Asi en Baden como en Pirmont habrá teatro, fondas y cafés á la francesa; pero dicen que los de Pirmont serán los mas sobresalientes por causa de sus magníficas alamedas y paseos, donde podrán recrearse las personas de distincion que suelen ir de Amsterdam, de Hamburgo y de otros parages de Francia y de Alemania.

GRAN BRETAÑA.

Londres 13 de mayo.

Las noticias que hemos recibido hoy de la América podrían considerarse como muy importantes, y harían gran sensacion en el público, si la atención de este no se hallara enteramente ocupada con el reciente asesinato de Mr. Percival, que no le permite distraerse á otros objetos. El congreso de los Estados-Unidos ha mandado durante sus sesiones secretas embargar por el término de 90 dias todos los buques americanos, exceptuando solo los que tengan permiso especial del presidente para salir en lastre.

IMPERIO FRANCÉS.

Tolon 16 de mayo.

La escuadra del Mediterráneo no cesa de ejercitarse en las maniobras navales.

El 12 de este mes el almirante Emerian salió con 13 navíos y 6 fragatas, los cuales no pudieron alejarse en todo el día de la costa por causa de una gran calma; pero al siguiente se levantó un viento N. O. que los llevó mar adentro, y no volvieron al puerto hasta la noche. Las vigías avisaron ayer que avistaban 17 navíos ingleses á nueve leguas de Sicié.

El almirante mandó aparejar el *Boreas* y el *Tridente*, ambos de 74 cañones, y dos fragatas; estos buques salieron al mando del capitán de navío Mr. Senez para proteger varios barcos de transporte que navegaban por la costa, los cuales entraron felizmente en el puerto.

La Rochela 19 de mayo.

Dos peniches ingleses iban persiguiendo ayer un barco de cabotage, que iba á la isla de Oleron, y ya estaban muy cerca de él, quando el señor conde A. Jacob, que manda la escuadra de S. M. de la isla de Aix, destacó contra ellos la goleta la *Aguila*, con cuya operación consiguió escapar el barco. El enemigo destacó inmediatamente 20 embarcaciones para rodear y apresar al *Aguila*; pero el contra-almirante mandó que saliesen el bergantín el *Eneas*, dos barcas cañoneras y varios botes. Al momento se trabó el combate, y á no haberse retirado precipitadamente el enemigo, nos hubiéramos apoderado de seis peniches. La marea, que nos era contraria, nos impidió seguir el alcance.

Un peniche ingles fue echado á pique, y otros dos quedaron desmantelados. El enemigo perdió ademas algunos hombres muertos y muchos heridos: por nuestra parte solo tuvimos dos heridos, que son Mr. Delruchard, aspirante de la primera clase, y que mandaba uno de los botes, y un artillero de la *Aguila*.

ESPAÑA.

Madrid 3 de julio.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 1.º de junio de 1812.

Dón Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de la Guerra,

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. Se formará un segundo escuadron de cazadores de montaña de Avila, cuya fuerza como en el primero, sus sueldos y gratificaciones, y gobierno interior y económico deberá arreglarse á nuestro decreto de 31 de marzo de 1810, y reglamento de 23 de octubre del mismo año.

ART. II. Servirán de pie para la formacion de este escuadron las compañías de cazadores de montaña de la misma arma, denominadas de Cuenca, Madrid y Extremadura.

ART. III. El subinspector de las compañías de cazadores de montaña del ejército del centro nos propondrá por conducto de nuestro ministro de la Guerra los oficiales que deban servir los empleos

efectivos en el primero y segundo esquadrones de Avila, segun su mayor mérito y antigüedad.

ART. IV. Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo."

PROSPECTO DE UNA GAZETA Á GUSTO DE TODOS.

Pon lo tuyo en concejo, y unos dirán que es blanco, y otros que es prieto.

Yo no sé, señores redactores, por qué dicen que es bueno tener amigos en todas partes. Si los amigos son como deben ser para que merezcan este nombre, bueno es tenerlos, como dicen las viejas, aunque sea en el infierno; pero si son de aquellos que nos tienen buena voluntad, pero no nos ayudan, y que nos compadecen, pero no nos remedian, entonces ya saben vmds. lo que dice el adagio del amigo que no sirve, y del cuchillo que no corta.

Apostaré que al leer esta introduccion estan vmds. ya creyendo que voi á declamar contra aquellos ciudadanos fríos, y perjudiciales por inútiles, que desean lo mejor, y nada hacen porque se consiga; que piensan con juicio, y dexan que los demas piensen como quieran, y que en las revoluciones políticas creen que hacen mucho favor al partido por quien se declaran, aunque en nada le ayuden, y de nada le sirvan. No, señores; no es mi ánimo meterme hoi con esta gente; no turbemos su agradable reposo; dexémoslos esperar en paz á que, como dicen, venga el cuervo á buscarlos con el pan, no sea que nos llamen *intolerantes* porque clamamos contra los vicios; que á la verdad, señores redactores, la indolencia y el apático egoismo es un vicio, y un gran vicio en qualquier ciudadano.

De quien quiero que hablemos un rato es de un amigo de vmds.; de aquel amigo de marras, autor del papelon que han publicado pocos dias hace en la gazeta. ¿Conocen vmds. á este buen hombre? Me parece á mí que debe de ser un santo bendito, un Juan de buen alma. Poco me falta para compararle con aquellos amigos de que hablaba poco hace. ¿Si creará él haber puesto una pica en Flandes con la apología que hace de los gazeteros, y con la declamacion que entona contra los detractores de la gazeta? Este pobre hombre da por supuesto que la gazeta á nadie gusta, y se empeña en que á todos ha de gustar por fuerza; y el consejo que á vmds. les da sobre el asunto se reduce á que sigan el camino que hasta aqui, á pesar de necios y manchegos. No, señor; obras son amores, y no buenas razones. Obstinarsen en hacer una cosa aunque desagrade, y solo porque desagrade, es de *ciudadanos pacíficos, sumisos y obedientes á su Soberano*, como los *Se. honrado manchego*; pero no de gente ilustrada, como deben ser los redactores de la gazeta de Madrid. Escriben vmds. para el público; tienen el honroso encargo de dirigir la opinion del pueblo por el recto camino, y desterrar preocupaciones dañosas; pues al

757
público es á quien deben dar gusto. ¿Qué fruto sacarán vmds. si nó de su trabajo? ¿Se ve que no se logra el fin por un camino? Se muda de rumbo. ¿Incomoda la verdad por amarga? Se reboza, se disfrazá, y, como dixo el otro, se untan con miel los bordes del vaso. Esta es la gracia; aqui está la habilidad de los gazeteros; y si ellos no aciertan, en esto es en lo que deben aconsejarles sus amigos.

Yo lo soi muy de vmds., y tanto, que viendo lo poco que adelantan en el objeto que se proponen, me he echado á discurrir en cómo podria hacerse una gazeta que á todos gustase, que á nadie ofendiese, y que leyesen con gusto los de todo partido y de toda opinion; y óiganme lo que sobre esta materia tengo pensado.

De tres partes consta y debe constar en la actualidad la gazeta de Madrid, con perdon de los azucaristas y pasteleros. En la primera se nos cuenta lo que sucede en la casa ajena; en la segunda lo que pasa en la nuestra, y lo que hace el gobierno para hacernos felices, y recompensar nuestros servicios; y en la tercera se nos enseña lo que debemos hacer para coadyuvar á sus intenciones paternales; que es como si dixéramos: la gazeta de Madrid contiene lo que debemos creer; lo que debemos recibir, y lo que debemos obrar. Los que la lean pueden tambien reducirse á tres clases: los unos la leen con cuidado, aprenden en ella lo que ignoran, y ven con gusto repetido lo que ya saben: los otros para leerla se calan sus anteojos *de opinion privada*, van leyendo á saltos; al principio bostezan, otros ratos se sonrien, aunque de mala gana, y al último empiezan á rasarse, y conforme van acercándose al fin, se les va aumentando el escozor y la comezon en tales términos, que tienen que dexarla. Otros hai que con anteojos ó sin ellos, conforme habian de hacer otra cosa, toman la gazeta, leen los títulos, olfatean si huele á carne muerta, y si no huele, alargan la gazeta á otro, diciendo: *no trae nada*. Para los primeros buena es la gazeta como vmds. la hacen; para los segundos por fuerza ha de ser mala, si no se quitan los anteojos; y para los terceros..... — ¿Qué hemos de hacer nosotros con esos lectores buitres? — Poco á poco, señores, que voi á decirlo.

Miren vmds., por lo que hace á la primera parte de la gazeta, dexarla como está, pues al fin tambien los *traidores* son público, y no han perdido el derecho de que se les dé gusto. A los decretos y promociones no hai que tocar, que esto todos lo leerán, aunque no sea mas que para poner á los agraciados en la lista que vmds. saben. Lo demas de la gazeta es lo que debe tomar una nueva forma, para que sea del gusto de los lectores con gafas, y de los lectores *buitres*. Será esta última parte una especie de gazetilla ó apéndice de la principal con este título: GAZETA DE INOCENTES, ó este otro: GAZETA PARA LOS QUE NO SABEN LEER. Todas las noticias que en ella se contengan irán baxo un solo título, que será el de Madrid, pues aunque muchas veces serán de afuera, en Madrid se saben, en Madrid se dicen, ó tal vez en Madrid se inventan: en una palabra, serán como las noticias de un ejército, que todas salen del *cuartel general*, aunque sucedan en diferentes puestos. Esto no quita que para inteligencia de los lectores pongan vmds. al fin de cada artículo,

entre paréntesis y en bastardilla, el sitio, la calle; y aun la casa de donde salga la noticia que contenga; y así como se pone en las de Inglaterra el periódico que las cuenta, diciendo por exemplo (*The Times.*) (*The Statesman &c.*), del mismo modo podrá ponerse al fin de estas: (*Puerta del Sol, tienda de tal calle, sacristía de tal iglesia, altos de Chamberí, caracolera de S. Pascual, camapés del botánico, carasal del hospital &c. &c. &c.*)

Yo no sé si me explico, señores redactores, aunque á mí me parece que no puedo hablar mas claro; pero por si acaso les queda alguna duda de lo que es mi proyecto, allá van ese par de exemplitos por modo de muestra.

Primer exemplo.

¡Válgame Dios! ¡Lo que bosteza vmd., señor D. Diego! ¿Qué, hai sueño?

Como que me levanté esta mañana á las quatro.

Pues á mí me dieron las siete en la cama.

Tampoco habrá visto vmd. salir el convoi como yo.

¡Por vida del chápiro! Dice bien, que salió esta mañana. ¿Y qué tal? Mucha gente, ¿eh?

Y muchos carros, y mucho comerciante y mucha madamisela.

Ya, eso seria que se iban.

Pues no que podian quedarse.

A fe que lo entienden en tomar la delantera, que luego trabajillos les habia de costar el escabullirse.

¡Qué sé yo si la aciertan...! Pues mire vmd. que esta mañana me aseguró un revendedor, que es mi hijo de confesion, que habia colorados en Olmedo.

Serán tomates, que es ahora el tiempo.

No son malos tomates. Pues él dixo que lo habia oido en el Peso, y quando allí lo decian.... Y luego que esto viene bien con lo que ayer me dixo mi barbero, que dice que le habia dicho un arriero, á quien se lo dixeron en una cocina de la Mancha, que el ejército del centro venia echando rayos por ese camino adelante.

Y dígame vmd. ¿quál es el ejército del centro?

Toma, el que no está en las orillas.

Ya estoy. Pues, señor, fixos son los toros; quando lo asegura el revendedor, y lo decian en el Peso, y lo oyó el arriero, y el barbero lo cuenta, no hai que hacer, los atrapan. (*Diálogo entre una capilla y una peluca en los poyos de Recoletos.*)

Segundo exemplo.

¿Qué queria ese hombre de la montera?

Nada; droga; unos certificados que queria que le cambiase.

¿Y vmd. qué le ha dicho?

¿Qué le habia de decir? que los diese por qualquier dinero, porque iban á venir los nuestros, y entonces todos esos papeles eran bulas viejas.

¿Pues qué, tenemos algo? ¿Ha visto vmd....?

Yo no sé ni le visto nada; pero ¿qué le habia de decir?

Y: pues sin embargo algo hai; la cosa anda revuelto, y harto sera....

¿Qué, qué tenemos?

Mire vmd., esta mañana estaba yo aqui, y vi pasar al lacayo de un ministro con un lio de sogas.

Hombre, puede ser que fuera para ahorcarse.

Toma, ¡qué salida! ¿Pues no conoce vmd. que eso es cosa de empaquetar?

¡Calle vmd.! Pues ahora caigo yo en que anoche pasaba á las once por cierta parte, y vi un coche parado delante de cierta puerta, que no me dió buena espina. Vamos, ya no me queda duda.

¿Qué duda ha de quedar? Vamos, esto es hecho; otra tenemos como la de marras. Sin embargo, vea vmd. si ese hombre quiere dar los certificados al go. (*Puerta del Sol; conversacion entre dos corredores.... de noticias.*)

Vaya otra por otro estilo.

El príncipe de Neufchatel ha ido á Londres á pedir de rodillas la paz: recibióle el Rei, estando en compañía de nuestro embaxador el conde de Fernan-Núñez, y le preguntó: ¿Qué quieres? — Señor, vengo de parte del Emperador mi amo á pedir la paz á V. M. — ¿Qué Emperador? ¿ese que llaman Buonaparte? Pues bien, ahí está el embaxador de España: trata con él, y lo que haga doi por hecho. (*Gazeta ambulante de la junta de Guadaluara.*)

¿Quiéren vmds. noticias de otra clase, asi como de encuentros y batallas, y que la gazeta apesete á cadáveres á 40 leguas? Pues en las mismas fuentes podrán beberlas hasta que se las toquen con el dedo. Por el mismo conducto adquirirán vmds. tambien sin que les cueste un quarto quanto inventan los gazeteros de Cádiz, y quanto mienten los de Huerta Hernando y Elcheico. Allí hallarán vmds. á pedir de boca combates desiguales, en que 20 matan á 200; embaxadores de Rusia que van; enviados de Suecia que vuelven, hambre en Francia, motines en París, y otras de este jaez, que los de allá forjan, y que los de acá tragan, aumentan y difunden. Vaya, es una mina de noticias inagotable la que yo les enseño, señores redactores: todo el trabajo de vmds. queda reducido á meterse á papamoscas, armarse del *¿qué hai?* que es el distintivo de estos cazadores de noticias, y el saludo de moda, y andarse de corro en corro, y de café en café. Ni por esto teman vmds. incurrir en la nota de *traidores*, que tambien hai *papamoscas* que ni lo son ni quisieran pasar por tales. Verdad es que hai moscas, y moscas; pero ellas son moscas, y *papamoscas* y mui *papamoscas* los que las tragan.

Creo haber dicho mas de lo necesario para que vmds. comprehendan mi idea, y queden penetrados de su utilidad. No hai sino ponerla en práctica, y verán que yo solo soi el que por este consejo merezco el título de = El verdadero amigo de los gazeteros.

TEATRO.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada el Fruto del mal consejo contra el mismo que lo da, y un divertido sainete.